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12月 10日，采访新加坡时计宝紫

荆山百货总经理巩玉梅，她忙得无暇抬

头。在刚刚过去的 11月，巩玉梅领导

的紫百创下了开业 25年来的日销售新

高，业绩让业内侧目。她表示：“我们希

望用自己的行动发出这样一个信号，市

场没有问题。”

自 10 月份以来，受经济环境变化

的影响，国内不少百货企业营业额出现

了下降或增长减速的现象，商务部商贸

服务管理司副司长门晓伟也在公开场

合表示，受经济环境影响，百货商场销

售增幅从过去的第一滑落至现在的第

八，百货商场在各商业业态中受金融危

机冲击最为突出。就在这种时刻，紫百

的销售额却在传统淡季逆市上扬。

目标上，坚定信心
巩玉梅表示，从 10月下旬开始，紫

百就开始了一次大型促销活动的策
划。于是，从 11 月 1 日起，紫百推出了
贯穿11月的“感恩盛典”。 11月的第四
个星期四是美国的感恩节，多年以来，
紫百都会在这个月推出“感恩月”活动，
在消费寒冬来临之时，今年的这个月对
经过改制的新紫百更是具有不同的意
味。

对这个 11 月，巩玉梅充满信心地
制订了冲击 2480万的销售指标。这个
目标，连营销总监吴铭都表示：“这是我
们以前想都不敢想的。”在全球经济不
景气的阴影下，巩玉梅却希望新紫百取
得突破，其胆略可见一斑。

巩玉梅的目标自然不会流于空
谈。为了打赢这场战役，紫百成立了感
恩月销售攻坚战指挥部，全员参战，巩
玉梅亲任作战顾问，随时发出作战指
令。攻坚指挥部下辖作战两个总队、10
个作战分队，队长们还郑重地签下了

“军令状”。“东风吹，战鼓擂，两队竞赛
谁怕谁。胜不骄，败不馁，输赢还得看
结尾。”每个早晨，紫百的员工都会高喊
这句口号后再开始一天的工作。

最终，事实证明，就像巩玉梅经常
对员工强调的那样：“没有疲软的市场，
只有疲软的思想。”紫百整个 11月销售
额突破2500万元，其中，11月30日非营
业额突破300万元，创造了开业25年来
的单日营业额新高。

传承中，牢记责任

“政府一直号召要拉动内需、促进
消费，紫荆山百货作为商业企业，应该
尽到自己的责任。”巩玉梅对记者表
示。紫百的董事长张根湘、总经理巩玉
梅都有另外一个身份：人大代表，在关
心企业发展的同时他们同时也在关注
政策动向、民生疾苦。

巩玉梅认为，零售业界要想抵御寒
冬，关键是恢复消费信心、点燃消费激
情，这与国家投 4 万亿元启动内需、增
强信心、刺激消费的目的是一样的，这
种时刻，商业企业要挺身而出，为政府
分忧。“坐等无济于事，行动起来，没有
克服不了的困难，没有对付不了的市场
情况。”

关注社会、牢记责任是紫百的传
统。5 月 12 日，汶川发生大地震，5 月
13 日晚上，紫百在第一时间举行了捐
款、祈福活动，场面让所有人动容；3月
5 日，紫百资助登封市唐庄乡第三小学
6 万余元钱物，为该校的 234 个孩子送

去了暖暖爱心；2007 年 9 月，在紫百进
行改制的时候，尽全力保护了所有职
工利益。

市场上，实现三赢
巩玉梅认为，紫百已经走过了 25

年，经历了多年风雨，和供货商和消费
者都建立了良好的关系，所以能够在风
浪来袭时沉稳应对，不退反进。

在紫百的感恩月活动中，商场的
95%品牌厂家都给予了大力支持，许多
高端品牌更是推出了前所未有的低折
扣。超低折扣换回的是高回报，许多供
货商在紫百感恩月都刷新了营业额，自
然乐得合不拢嘴。

消费者得到了前所未有的实惠。
从 11 月 27 日起，紫百推出了买 500 送
500的超值优惠活动，以前，购物额都是
同一楼层同一款台累计，这次全楼都可
以累计。返券在别的卖场限收的，在紫
百通收。像化妆品柜台，其他卖场一般
不接受返券，但紫百却只是部分品牌限
收。这种种措施，不禁让许多前来消费
的市民大呼实惠。

据悉，截至目前，紫百已提前完成
了全年的销售任务。巩玉梅说：“紫百
的奇迹给零售市场带来了福音。现在
的市场不是一潭死水，消费流是可以恢
复的，实现商场、供货商、消费者三赢是
可能的。”

紫荆山百货

12 月 12 日~24 日，紫百推出“购物送礼过把瘾，
‘小票’还能当钱花”的圣诞活动。

活动期间顾客当日在自然折扣基础上累计购物
满 300 元（特例商品满 600 元）即可至一楼兑礼处领
取圣诞礼品；同时还可获赠平安夜宴VIP入场券，凭
入场券和购物凭证参加平安夜宴VIP“小票”也能当
钱花活动：金额满300元（特例商品满600元）兑换30
元平安夜宴礼券一张，满 600 元（特例商品满 1200
元）兑换 30元平安夜宴礼券两张，以此类推（持券当
晚购物有效）。

同时，12 月 12 日~14 日紫百还将重磅出击——
谢瑞麟派对壹加壹（专场满1000送1000）活动。

“限塑令”被打了折扣
新闻：据《深圳商报》报道，“限塑令”从6月1

日起开始实施到现在转眼已经半年，大型商场超
市的塑料袋滥用情况得到一定控制，但在农贸市
场和小型店铺摊位等地方，免费塑料袋依然“我
行我素”。 据悉，国家标准委发布的《塑料购物
袋国家标准的征求意见》提出，从 2008 年 6 月 1
日起，在全国范围内禁止生产、销售、使用厚度小
于0.025毫米的塑料购物袋，但这一规定，深圳几
乎所有的农贸市场都无法做到。

视点：上文现象自然不只深圳，郑州也是如
此，“限塑令”在大型商超的令行禁止和农贸市场
的我行我素已经成了鲜明对比。据媒体调查，七
成以上市民都认为“限塑令”改变了他们的生活
方式，小小的塑料袋已经成为促进市民环保观念
更新的“触发点”，影响着人们的消费习惯和环保
态度。但“限塑令”实施的半年中有部分区域的
效果不尽人意，暴露出有关部门制订政策和实际
执行中的一些漏洞，值得有关部门对相关工作深
入思考并进一步改进。

旺季不旺 百货业发求救信号
新闻：据《每日经济新闻》报道，日前，广州百

货企业集团董事长荀振英公开呼吁以切实措施
帮助企业度过“寒潮”。 面对消费者购买行为的
日趋保守，已经加强内部调整的零售业开始以不
同的声音向社会呼吁，希望能落实措施减轻负
担。据行业人士介绍，大部分零售企业都希望各
级政府出台减税措施。“至少在2009年免征增值
税，让大伙可以放手打折。”据知情人士透露，目
前部分知名百货企业正欲联合向有关部门发出

“求救”信号，请求国家减免赋税，甚至给予一定
的财政支持。

视点：继楼市之后，商业呼吁政府“救市”的
声音也开始水涨船高。政府该不该救市，该如何
救市，光这种命题就足够人头疼好一阵子了。但
在此之前，商业的老总们恐怕还是先考虑如何

“自救”吧。在危机时刻，如果商企自身能够提高
经营品质、管理品质、文化品质和服务品质，自然
进可攻，退可守。佛家有言，求人不如求己。就
像紫荆山百货一样，在阴影之下逆市上扬，就是
自身努力的结果。

尽管人类已进入高科技时代，但葡萄
酒的口味仍然得靠酒师的舌尖和鼻子来
敲定。或许正是这种对人类本能的依赖，
葡萄酒才能挤入“艺术圣殿的后花园”。

酒师是酿酒艺术的灵魂，但是张弼
士时代没有现代资讯传播的便利，寻找
酒师就成了一件很伤脑筋的事情。先
是有人举荐了一个叫俄林的英格兰人，
据说有些名气，张弼士如获至宝，当即
与其签下20年合同。

俄林满心欢喜，拖家带口赶赴烟
台，还随身带了一台小型葡萄压榨机。
岂料天有不测风云，连日旅途劳顿导致
一股无名火顶上牙根，疼得坐立不安，
只得在上海请人拔牙。有病乱投医，这
回还真的撞上了一个庸医，胡乱折腾一
通后，牙是拔掉了，但是几天后性命却
没有了，原因是严重感染。

不久，弼士的德国医生引荐了一位
荷兰人，名叫雷德吾，据说毕业于皇家
酿造学校，可一时又拿不出文凭，后来
此人请了荷兰银行大班（总办）居中说
合，张弼士也就默认了。

雷德吾的技艺实在让人无法恭维，
样酒发酵不好，酒力强度总是差些火
候。恰好这时一个倔强的外国老头辗
转打听着找上门来，口口声声要见雷德
吾，原来此人是雷德吾的叔父。至此

“酒师”的老底被抖了个底朝天：原来这
雷德吾哪里进过什么皇家学校，只是在
其兄长的酒庄里混过几天，葡萄酒略知
皮毛。造酒本事不大，行骗倒胆子不
小，欠了叔父的钱逃出家门，四处游荡，
想不到如今居然跑到张裕门下堂而皇
之地酿起酒来。张弼士这才如梦初醒，
于是冷冷一笑，一纸文书打发他回乡看
大风车去了。

真正对张裕早期葡萄酒事业发展
起着至关重要作用的外国人是巴保男

爵，他是自荐上门的，持有奥匈帝国颁
发的酿酒证书。身为奥国驻烟台领事
官，雪白的西装，文雅的举止，处处流露
出良好的风度和教养，一望而知非雷德
吾之辈可比。或许外交官的生活过于
悠闲自在，这位酿酒世家出身的贵族子
弟时常有些技痒，张裕公司与他的领事
馆近在咫尺，刚好为他提供了大显身手
的良机。

巴保果然出手不凡，他主持配制的
高月白兰地、夜光杯、佐谈经、琼瑶浆等
十五种产品工艺各异，个性鲜明，很快
风行一时。成功的愉悦让巴保发现了
真正的用武之地，他干脆将办公桌搬到
张裕，一边酿酒一边办理外交。巴保在
张裕一口气干了十八年，第一次世界大
战爆发后才奉命回国。

巴保在任期间，张裕大门上总是飘
着一面奥国国旗，过往行人一直迷惑不
解，日子长了，就成了张裕留下的众多
谜团之一了。 王见宾

挂外国国旗的工厂

宠物寄养年末再掀高潮
商家“御寒”转战网络

离年末长假还有一段时间，但宠物寄养问题已
被提上日程。最近正在网上挑选寄养中心的张小姐
告诉记者：“大家的寄养时间比较集中，去年订晚了
很麻烦，所以今年要提前开始准备。”据了解，像张小
姐这样的人不在少数。根据搜狗搜索数据显示，近
期“宠物寄养”成为最新的网络搜索焦点。给宠物寻
找一个好“旅馆”，已成为了长假来临前许多都市人
的时兴作法。业内人士认为，金融危机对今年的宠
物经济有所冲击，不过当下这股宠物寄养需求是难
得的市场利好，商家们应积极应对，把握商机。

“最近关注宠物寄养的人真的多了很多，现在人
们都喜欢网络搜索，像我们在搜狗搜索上推出了我们
的宠物寄养服务后，马上就有人打来咨询电话了。”一
家宠物店老板王先生告诉记者。据了解，受金融危机
冲击，不少人都看紧了钱袋，这从宠物交易市场，到宠
物食品等一系列衍生服务等都或多或少产生了一定
影响。王先生认为市场低迷可能会影响生意，所以决
定加大市场销售的力度，于是把自家宠物店搬上了
网。

“其实网店刚开张时，基本没有什么生意。我们
以为只要建好了网站就会有顾客上门来了，后来才
知道还要想办法让别人看到你的网站。”王先生坦
言，最近正好赶上宠物寄养的旺季，所以在搜狗搜索
上尝试性的买了“宠物寄养”、“宠物旅馆”等，没想到
很快就有顾客打电话来了，网站访问量比之前有了
明显增长。“以后我们还会在网络推广上花更多精
力，我觉得其它宠物服务也很适合上网推广。”王先
生告诉记者。

记者了解到，目前我国宠物业整体网络营销水
平不高，因此网络厂商提供的一站式的营销服务开
始在宠物业界流行，而且这种转型互联网的风潮已
开始弥漫整个宠物业。为了摆脱经济危机带来的困
境或居安思危，不少商家已开始寻求新的发展思路，
其中成本低且营销更有效的互联网成为首选。

曹 吉
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家电业遭遇“最冷的冬天”
“这一定是一个最冷的冬天。”一

位家电企业老总表示，他所指的是目
前严峻的经济形势。

从华尔街刮起的金融风暴席卷全
球，中国的家电行业也受到重大冲
击。中国家电协会理事长霍杜芳日前
表示，今年以来，我国家电业的生产、
销售、出口增幅均出现明显下降，电冰
箱、空调、微波炉近两三个月还出现了
少见的产量同比负增长局面。

行业龙头“逆市飘红”
在一片“寒冬”当中，也有的企业

能够逆市增长，显示出极强的抗风险
能力，而这些企业大多数是占据行业
龙头地位的优势企业。

“寒冬”来临，已成共识。如何应
对，各显神通。海尔电脑总经理高以

成对媒体表示，海尔电脑决定先“冬
眠”，再寻求冬天后的爆发点，争取把
挑战当成跳板。

燃气具龙头企业万和集团品牌部
副部长李惠珍告诉记者，今年万和国
内国外市场保持了35%的增长，利润同
比增长接近40%，全年出口增长也不会
低于 40%的目标。万和集团总裁卢其
隆介绍，集团目前已拥有400多项国内
外专利，一贯坚持自主品牌，并通过

“航天营销”等一系列创新举动，打响
了品牌的知名度。从去年开始，万和
即成为燃气具行业惟一的“中国航天
事业合作伙伴”，借助嫦娥一号、神七
发射等国人关注的重大事件，品牌知
名度和形象大大提升。

“寒冬”或引发家电行业大洗牌
另一家“行业冠军”企业苏泊尔也

逆市飞扬，交出不错的成绩单。今年
苏泊尔的业绩三季报显示,公司 2008
年 1~9 月营业收入 27.38 亿元,同比增
长 34.39%，净利润 1.54 亿元,同比增长
47.12%。“现在，已经到了中国制造业必
须升级换代的时候了！”一位家电行业
的资深人士表示。有行业专家认为，
家电行业困境之时也是行业洗牌加速
之时，“寒冬”将导致“优胜劣汰”，一些
实力偏弱的家电企业将从此淡出市
场。“冬天”过后，家电行业的品牌集中
度将会明显加大。

短期而言，金融风暴对中国家电
业是一次“阵痛”；但长期而言，全球新
兴市场的增长、“寒冬”过后家电企业
实力的提升以及中国内需市场的全面
启动，将让家电业看到希望的春天。

龙玲玲
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12月 11日，由河南省酒业协会成立的“营销策
划专家委员会”揭牌仪式在河南杜康股份有限公司
隆重举行，来自河南省内40余名酒类策划人士参加
了此次活动。

河南省酒业协会副会长兼秘书长、营销策划专
家委员会会长蒋辉向与会人员介绍了河南酒业策
划界的现状，并就河南酒企与外地合作情况以及对
未来咨询公司发展提出了几点建议。营销策划专
家委员会秘书长窦惠忠先生重点讲述了 2009年运
营计划及工作思路。常务副秘书长张青峰代表专
家做了精彩发言。

王见宾

家电行业“寒冬”洗牌加速

商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报商情播报

三星电子将于 2008
年 12月 20日至 2009年 1
月 4日启动主题为“灿烂
新年，三星相伴”元旦大
型促销活动，届时，凡购
买三星电子旗下所有家
电、通讯、IT产品，即可获
得各种精美礼品、返现金
等形式多样的优惠。

郭 高

三星将启动新年大型促销活动

近期警示：
近 日 ，一 个 名 为“ 机 器 狗 变 种 AZ

（Trojan.Win32.Edog.az）”病 毒 在 网 上 肆
虐，该病毒升级更新速度很快。病毒侵入
用户电脑后，试图关闭杀毒软件，并利用
IE浏览器下载运行各种新的盗号木马，窃
取用户的网游、网银账号等。

瑞星反病毒专家提醒用户，对于此类
具有自动下载、自动修改系统设置的病

毒，普通用户应该提起足够的重视，采取
针对性强的预防措施。例如：给电脑打好
漏洞补丁之后，此类病毒就很难侵入；而
使用个人防火墙，则可以过滤掉带毒的网
页地址，使此类病毒无法升级。
专家提醒安全防范措施：

1.安装卡卡上网安全助手 6.0，点击
“常用”-“漏洞扫描和修复”，按照提示弥
补所有的漏洞补丁，这样可以防止病毒通

过网页挂马等手段侵入用户电脑。
2.安装瑞星杀毒软件，升级至最新版

本并开启所有监控，其中独有的“系统加
固功能”，可以防止病毒修改系统关键设
置，使其没有办法进行更多破坏。

3.安装瑞星个人防火墙，其中集成的
“恶意网址过滤”，会将病毒的升级地址彻
底屏蔽，使其无法通过网络更新下载。

更多实用技巧，请登录 http://www.

rising.com.cn查询。
日常使用电脑一定要安装杀毒软件

并及时升级,没有安装杀毒软件的朋友可
以登陆 http://online.rising.com.cn 使用瑞
星在线杀毒查杀病毒，同时也可拨打反病
毒急救电话 010-82678800 或登录 http://
help.rising.com.cn 使用在线专家门诊免费
寻求帮助。

孙 立

瑞星电脑安全警示站：

专家教你预防机器狗 防止网民被盗号
（2008.12.15~12.21）
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作为全国蔬菜枢纽性集散地，郑
州积极建设农产品追溯制度，并在此
基础上逐步向全省推进。被评为全国
蔬菜批发行业十强市场的郑州市农产
品物流配送中心，平均每天流通近100
个品种、700 万公斤蔬菜，覆盖了河南
省周边数十个省区，其中的大部分运
往了祖国的西南和北方地区。在这里
所有的蔬菜必须接受两次 100％覆盖
的抽样质量检测。如果农产品连续三
次抽检不合格，郑州市就会将具体的

信息向产品原产地政府发出公函，告
知检测结果和郑州市农产品市场准入
制度，并提醒对方整改。

按照市政府农产品市场准入方案
的要求，市农业局对市区101家农产品
批发、农贸市场派驻农产品质量检测
人员，每天对上市的实行市场准入的
农产品进行质量安全检测，每天出动5
台流动检测车，对市区76家超市、连锁
店、专卖店进行农产品质量安全抽检，
对不合格的农产品依法予以无害化销

毁。确保全市人民“菜篮子”安全，让
人民群众吃上放心农产品。

2008年12月1日~10日，我市农产
品质量安全检测人员按照现场速测标
准，共抽检蔬菜样品 32338 批次，农药
残留检测合格率 99.98%，抽检水果
3755 批 次 ，农 药 残 留 检 测 合 格 率
100%。抽检水产品 594 批次，禁用渔
药残留检测合格率 100%，抽检猪肉样
品 1275 批次，瘦肉精和磺胺类药物残
留检测合格率99.4%。 郑州市农业局

农产品质量安全报告

紫百逆市飞扬三探紫百逆市飞扬三探
本报记者 赵 羲
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